

### HORAS DE DESPACHO

Recepción: De las once de la mañana á las seis de la tarde y de las diez de la noche á las cuatro de la madrugada.  
Administración: Desde las siete de la mañana hasta las diez de la noche.

TELÉFONO N.º 27

OFICINAS: Conquistador, 30

DIARIO DE LA MAÑANA — AVISOS Y NOTICIAS

## PALMA

Anteayer mientras un individuo estaba trabajando en el arreglo de unas puertas se le escapó de las manos la herramienta con que trabajaba con tan mala suerte que le produjo una herida en el pie derecho.  
Fue acompañado á la casa de socorro donde fué curado.

Ayer por la mañana se cayó un individuo en la calle de San Miguel, dislocándose el pié derecho, siendo asistido por varios transeúntes.

Desde el día 23 al 27 del actual las fuerzas de Ingenieros de esta Comandancia francas de servicio se ejercitarán en el tiro al blanco en las inmediaciones de la Torre d'en Pau.

La guardia civil del puesto de Esporlas ha denunciado al Alcalde de la misma al dueño de un establecimiento de bebidas por tenerlo abierto á altas horas de la noche.

Han sido puestas á disposición del Juzgado municipal, dos mujeres que promovieron fuerte escándalo en la calle del General Barceló, dirigiéndose toda clase de insultos y amenazas.

El señor Gobernador ha castigado con 10 pesetas de multa á cada uno de los mismos individuos vecinos de Pollensa, por conducir sus carros de noche sin el correspondiente farol.

Durante el día de ayer reinó un tiempo algo variable amaneciendo el cielo encapotado, cayendo ligeros chubascos.

Mas tarde se despejó reinando una temperatura agradable.

Los paseos se vieron animadísimos

## Política local

En el Centro de la Unión Republicana

Anoche á las siete se reunió en junta general el partido republicano de Palma el objeto de proceder á la proclamación de candidatos.

Ocupó la presidencia don Jerónimo Pou.

La concurrencia fué bastante numerosa, figurando entre los asistentes una nutrida representación del partido socialista.

Abierta la sesión el señor Pou expuso el objeto de la convocatoria, añadiendo que debían tener presente todos; que á pesar de ser el Ayuntamiento una Corporación administrativa, el acto de la elección era meramente político y no sólo tenía importancia para alcanzar la mayoría, sino porque será la primera batalla que se dará después de la derrota sufrida por el señor Maura.

En esta lucha, dijo, vamos del brazo de monárquicos y de socialistas y por lo mismo debemos considerar que sus candidatos son los nuestros y que tenemos contraído un compromiso de honor, cual es el de hacer que triunfen sus candidatos antes que los nuestros.

Encargó además á los electores de los distritos en que no haya lucha, que no debían dormirse sobre los laureles, sino que debían unirse á sus correligionarios de los demás distritos en que la hubiere, para trabajar y sacar triunfantes todos los candidatos, pues la pérdida de uno sólo, significaría la derrota de todos.

No hay que olvidar, añadió, que los contrarios emplearán todos los medios para derrotarnos. Ellos tienen lo que nosotros no tenemos, que es dinero, si bien carecen de lo que tenemos nosotros, que es ideal, convicción y fe.

Terminó preguntando si se aprobaban los candidatos propuestos y en su consecuencia quedaron proclamados los señores Obrador, por el 2.º distrito; Serra, por el 3.º; Horrach, por el 4.º; Roca, por el 7.º y Ramis, por el 8.º

Terminada la reunión, los reunidos se trasladaron al Círculo Liberal.

En el Círculo liberal

Anoche en el Círculo liberal se reunieron los distintos partidos que integran las izquierdas, con objeto de tratar de la próxima lucha electoral.

A la reunión asistió numerosísima concurrencia.

Don Pedro Martínez que presidía la reunión abrió el acto indicando el objeto de la reunión y dió lectura á los candidatos que presenta, á la próxima lucha, la coalición liberal.

Don Luis Alemany empezó manifestando que confiaba en que el triunfo en las próximas elecciones sería para la libertad.

Añadió que iban á la lucha unidos los republicanos, liberales y socialistas que integran las izquierdas, y que con fuerzas tan numerosas estaba descontento el triunfo.

Nuestro programa, añadió, lo integran la construcción de una Escuela graduada y la creación de una Plaza de abastos, sin descuidar la cuestión de las aguas ni el alcantarillado ni otras mejoras necesarias.

Dijo que para el desarrollo de su

programa se procuraría gravar lo menos posible al vecindario con la creación de nuevos arbitrios.

Don Francisco García Orell dijo que ante todo era republicano, pero que sobreponía á todo el amor de sus amores, el ideal de sus ideales: la libertad.

Dijo que el señor Maura con su frase *nosotros somos nosotros*, había deslindado los campos, de la libertad y de la reacción y que había provocado la lucha á la cual debemos acudir, dijo, con serenidad, con sangre fría, seguros de que conseguiremos el triunfo.

Añadió, vamos á la lucha nosotros con nuestra bandera que lleva por lema libertad, mientras que los contrarios, de llevar alguna, llevarían por lema la nefasta palabra, reacción; ellos luchan por un hombre, que por respetable y grande que sea siempre será arrollado por nuestro ideal, la libertad.

Terminó diciendo: en las pasadas elecciones fuimos unidos liberales y republicanos á la lucha y conseguimos la victoria, ahora con la ayuda valiosa de los socialistas más seguro será nuestro triunfo.

Don Antonio Ramis manifestó que tenía la seguridad de ocupar un escaño en el Consistorio representando al octavo distrito y que para todos los actos de justicia se contase con su concurso y apoyo.

Don Jerónimo Pou dijo que los republicanos apoyan con entusiasmo al partido liberal en la senda emprendida, que va encaminada á que las libertades no sean arrolladas, como considera lo hubieran sido de seguir con su política nefasta el Gobierno del señor Maura.

Manifiestó que ellos quieren al Ejército, pero que no le hubieran conducido al sacrificio.

Dijo que los socialistas formaban la base de la sociedad, con cuya ayuda considera seguro el triunfo.

Don Francisco Roca empezó manifestando que el partido socialista había acudido solo siempre á la lucha para conseguir el triunfo de sus ideales; pero ahora que las libertades patrias estaban en peligro se habían unido á los partidos democráticos para luchar á fin de que no fueran arrolladas dichas libertades.

Añadió que el partido no quería tener ningún candidato en la próxima lucha, pero debido á la benevolencia de los republicanos ha sido proclamado uno que luchará en el séptimo distrito.

Don Pedro Martínez agradeció á todos los presentes la asistencia al acto y manifestó que las izquierdas en la próxima lucha electoral sin duda alguna saldrán triunfantes.

Todos los oradores fueron muy aplaudidos.

Al terminar se leyó una carta del jefe de los demócratas don Juan Valenzuela en la que apoya la unión de las izquierdas para luchar por la paz y la libertad. Dice que la libertad es el anhelo del mundo entero y por tanto no habría de haber derechas e izquierdas. Sentimos, añade, la libertad todos por igual, únicamente nos separan los procedimientos para alcanzarla, los unos aceleradamente que son las izquierdas, los otros con retardo que son las derechas. Aboga para que se haga la coalición de las izquierdas para formar una entidad fuerte frente á las derechas para ofrecer luego á estas sus afectos: siguiendo lo que considera obra suprema: la de amarnos los unos á los otros.

En el Círculo de Obreros Católicos

Esta noche á las ocho en el Círculo de Obreros Católicos se reunieron los elementos pertenecientes á las asociaciones católicas de esta ciudad al objeto de cambiar impresiones respecto á la próxima lucha electoral.

Los socialistas.—Circular á las agrupaciones de provincias.

El comité del partido socialista á dirigido una circular á las agrupaciones de provincias cuyos principales párrafos son los siguientes:

«Queridos compañeros: Por voto casi unánime, las colectividades que forman el partido han dado su aprobación á la propuesta hecha por este Comité de la circular que dirigió á las mismas con fecha 29 del pasado.

Por consiguiente, las organizaciones socialistas se entenderán con los elementos republicanos para presentar una candidatura común en las próximas elecciones. Donde no existan esos elementos y tengan fuerza para vencer los socialistas, presentarán candidatos propios; donde no puedan alcanzar la victoria, y haya lucha entre liberales y reaccionarios, siendo dudoso el triunfo de los primeros, á éstos darán sus votos para derrotar á los segundos; donde, por circunstancias excepcionales, no puedan entenderse con los republicanos ó votar por los liberales, emitirán sus sufragios por un candidato del partido.

En aquellos sitios donde para vencer á los reaccionarios sea preciso marchar de acuerdo, no sólo con los

republicanos, sino también con demócratas y liberales, los socialistas no se negarán á inteligenciar con ellos.

Uno de los resultados que debemos buscar en la próxima lucha electoral es mermar lo más posible en los Municipios la representación del partido reaccionario, y entendemos por tal desde el partido conservador hasta el partido carlista y toda clase de neos.»

## Notas municipales

Durante la semana próxima estará encargado del servicio de Ensanche, don Antonio Rosselló y Cazador; del de Fomento y Beneficencia, don Francisco Ferrer de San Jordi; del de Alumbrado don Pedro Ferrer Balaguer y del de Gobierno y Policía, don José Sampol y Vidal.

Durante los días del lunes y martes próximos, estarán cerradas las oficinas municipales con motivo de procederse al estero de las mismas.

El señor Alcalde interesa que se presenten en el negociado de reemplazos el marino Juan Valls Bonnin para enterarle de un asunto que le interesa.

## De Sociedad

Anoche falleció en esta ciudad el caballero señor don Juan Bosch y Domenech, General de Brigada, de cuyo delicado estado nos ocupábamos en el número de ayer.

El señor Bosch, después de varias intermitencias en su dolencia, una corta recaída le ha llevado al sepulcro.

Deja el distinguido general una nutrida estela de simpatías que se había conquistado con su excelente carácter.

Descanse en paz.

Hoy su cadáver será conducido á Pollensa, su pueblo natal.

Reciba su desconsolada familia la expresión de nuestro pésame y en especial sus hermanos políticos nuestros amigos los señores Suau y Roca.

Ha fallecido en esta ciudad don Martín Mora Torrendell.

Ayer fué su cadáver conducido al Cementerio, poniéndose de relieve el aprecio en que era tenido el finado.

Descanse en paz y reciba su familia nuestro pésame.

En el vapor «Monte Toro» salieron ayer tarde para Mahón, don Antonio Taltavull, don Luis García, don Juan Crespi y don Pedro Moll.

A bordo del vapor «Lulio» llegó ayer procedente de Valencia, la distinguida señora del Gobernador civil de esta provincia acompañada de una sobrina.

En el mismo vapor llegaron el presidente de esta Audiencia don Adolfo Astudillo, don Fernando Muntaner y su señora madre y los jóvenes pilotos don Mariano Cervelló y don Mariano Oleza.

También llegaron don Gabriel Pons, doña Vicente Jordá y señora, don Roque Muñoz y familia, don Antonio Balaguer y don José Montero.

A petición suya, ha cesado en el cargo de Director del semanario «La Aurora» de Manacor don Antonio Sureda Ferrer.

El señor Sureda ha sido nombrado oficial escribiente de aquel Ayuntamiento.

## En San Miguel

Ayer terminaron los solemnes cultos dedicados al Corazón de Jesús, que han sido verdaderamente solemnes.

La iglesia ha estado adornada con sus mejores galas y la capilla del Sagrado Corazón estaba radiante de luz y de artísticos adornos.

En el Oficio Mayor predicó elocuentemente el catedrático del Seminario señor Sancho, quien recomendó á los fieles el tesoro de la llaga del costado para refugio en nuestras tribulaciones.

Por la noche ocupó el púlpito el M. I. Sr. D. Miguel Costa y Llobera, quien con su hermosa palabra puso artístico broche á los solemnes actos de las Cuarenta Horas.

## En San Felipe Neri

Con motivo de la bendición de dos cuadros de alto relieve, celebróse ayer en la iglesia de San Felipe Neri de esta ciudad, una solemne función religiosa.

Dichos cuadros que representan el uno Santa Catalina y el otro Santa Cecilia están colocados en las paredes laterales de la capilla de Nuestra Señora de Lourdes. Son obra del escultor don Guillermo Galmés y resultan muy notables, teniendo un marcado sabor religioso y siendo al mismo tiempo muy ornamentales.

A las diez de la mañana el M. I. Sr. D. Mateo Rotger, canónigo, efectuó la bendición, siendo padrinos del alto relieve de Santa Catalina el joven don Andrés Morell y Verd y la señorita doña Catalina Massanet y Moragues y del de Santa Cecilia los

## LLOFRIU

hermanos don Martín y doña Juana Marqués y Canals.

Terminada la bendición se cantó solemne Te-Deum, celebrándose acto seguido la Misa Mayor que dijo también el M. I. Sr. D. Mateo Rotger, actuando de diácono y subdiácono, respectivamente, el Rdo. P. Francisco Salvá y el Rdo. P. Gaspar Morey, ambos de la Congregación del Oratorio y de presbítero asistente el Rdo. D. Francisco Fluxá, capellán de honor del limo. Sr. Obispo de esta diócesis.

En el Ofertorio el M. I. Sr. D. Mateo Garau cantó las glorias de Santa Cecilia cuya festividad celebrábase en el día de ayer.

Se cantó la misa de Angells alternando en el canto el coro y el pueblo.

La concurrencia de fieles á los citados cultos, que resultaron en extremo lucidos, fué muy numerosa.

## Del Ejército

Pensión.—Se ha concedido la de 625 pesetas anuales á doña Antonia Muñoz Avila, viuda del capitán don Pedro Palou Bosch.

Destinos.—Coroneles, don Antonio Escandell Pujol, ascendido de la caja de Garona 70 á la vice-presidencia de la Comisión mixta de reclutamiento de Gerona.

Don Antonio Martínez Cadenas, ascendido del regimiento de Laca, á la vice-presidencia de la Comisión mixta de reclutamiento en Zaragoza.

El comandante don Miguel Riera Benassar de la caja de Tineo 1933, á situación de escudete en Baleares.

El Capitán general de estas islas, ha dispuesto que el lunes tenga lugar la revista semestral de edificios militares de esta plaza.

## Audiencia

Señalamientos

Para hoy á las diez y media está señalada en esta Audiencia la vista en juicio oral y público de la causa instruida por el Juzgado de Inca contra Miguel Colom Garau acusado del delito de robo.

Representará el ministerio público el Abogado Fiscal sustituto don Joaquín Pascual.

El procesado estará defendido por el Abogado don Antonio Pujol.

Para el martes próximo está señalada la vista en juicio oral y público de la causa instruida por el Juzgado de Manacor contra Francisco Riutord Jaume acusado del delito de homicidio.

Sostendrá la acusación el Abogado don Antonio Pujol.

Defenderá el procesado el Abogado don Antonio Pujol.

## En el Círculo de Obreros Católicos

Una conferencia

Tomando por tema «Derecho de los católicos á vivir y obrar como católicos» el M. I. señor don Nadal Garau, pronunció anoche en el Círculo de Obreros Católicos una interesante conferencia, ante una concurrencia numerosa.

Comenzó diciendo que los veinte siglos de existencia cuenta la Iglesia católica bastarían á justificar este derecho, pero que no obstante hay quienes la combaten y singularmente en los actuales momentos en que se respira una atmósfera de letanía y hostil á nuestra Religión sacrosanta.

Añadió el conferenciante que están los católicos situados entre dos palos y que con ambos tienen relaciones: son estos palos la Iglesia y el Estado; las relaciones con la primera son las de filiación y con el segundo las de ciudadanía.

Nacimos, continuó diciendo, en el seno de la Iglesia y por lo mismo tenemos los derechos de naturaleza que todo hijo tiene como tal hijo con respecto á sus padres, y por lo mismo si la Iglesia tiene derecho á la vida también nosotros la tenemos.

Adujo luego el conferenciante una serie de argumentos para probar los derechos de la Iglesia, añadiendo que no es con el compás de sus adversarios que deden medirla sino atendiendo á su constitución fundamental, y á su fundador Jesucristo: la Iglesia tiene jurisdicción más allá de la tumba, mas allá de las nubes, en el mismo cielo.

Mostró á continuación que Jesucristo no fundó la Iglesia con sujeción á los poderes temporales.

Para probar que la misión de la Iglesia durará mientras el mundo exista, dijo que una sociedad no se disuelve sino por la consecución total de su fin ó por la bancarrota y que la Iglesia no habrá conseguido su finalidad totalmente, mientras exista un solo hombre, y que por otra parte no es posible la bancarrota pues los tesoros de la Iglesia son los méritos de Cristo.

LOS CAFES TOSTADOS de esta importante casa, son siempre los mejores y los más económicos. Con menos cantidad que otros dan mejores resultados.—Clase especial para familias 3 onzas dos reales.

## ¡No más Tercianas!

EL PLASMODION ANTIMALARICO A., no tan solo cura, para no volver jamás las Tercianas, Cuartanas, Calcanturas y toda clase de fiebres palúdicas agudas y crónicas por rebeldes que sean, sino que las previene. Cuando hayais agotado todos los recursos sin resultados satisfactorios, usad el

## Plasmodion Antimalárico A

Aprobado por la Real Academia de Medicina y Cirugía de Palma de Mallorca. Recomendado por la clase médica con preferencia á sus similares. Venta al por mayor: CENTRO FARMACEUTICO.—Farmacia de Don Juan Valenzuela. De venta en todas las buenas farmacias y en la del autor B. Tous—Muro.

Agregó que el derecho á vivir que tiene la Iglesia, por lo que á los españoles atañe, lo reconoce la Constitución por la que se rige el Estado español y lo propio el Concordato.

Terminó explicando la manera como deben ejercer los católicos el derecho á la vida, diciendo que es preciso obrar como católicos sociales, procurando entre otros casos ayudar á los gobernantes que favorezcan á la Religión católica votándolos.

El conferenciante fué calurosamente aplaudido al terminar su conferencia.

La banda municipal de ciegos interpretó con acierto algunas piezas y para fin de fiesta representóse el intremés «Don Bonifacio» siendo muy aplaudidos los que en la representación tomaron parte.

## TEATROS

Lirico

No es nueva en las tablas la caricatura del feminismo político. El tema da mucho campo á los autores cómicos para desarrollar sus facultades, cuando las poseen y tienen el santo de cara. En *¡Si las mujeres mandasen!* estrenada el sábado no han estado muy felices; esto no obstante los aplausos sonaron en varias ocasiones: cuando la musa picaresca llegaba hasta las heces del vaso, suma y compendio de todo el amargo del bregaje donde se han macerado las desenvolturas del lenguaje que bajo el aspecto de la frase corriente encubre á medias toda suerte de intenciones con miras siempre á lo licencioso, con los *couplets*, tanto más celebrados cuanto mayor dosis contenían de mostaza, y por último hubo aplausos para las señoritas del coro que formaban la banda de trompetas.

Ayer volvió, como día festivo, á registrar el coliseo de la calle del Conquistador soberbias entradas.

Esta noche se estrenará el entremés de Ventura de la Vega, música del maestro Cereceda, titulado *Carranque*.

## Notas del mar

Movimiento de buques en nuestro puerto durante el día de ayer:

—A las siete de la mañana llegó procedente de Bilbao, el vapor español «Cabo Creus», conduciendo una partida de hierro.

—De Valencia entró á las ocho de la mañana, la polacra goleta «Lareño», con cargamento de hierro.

—A las once de la mañana llegó de Valencia el vapor correo «Lulio», conduciendo la correspondencia, carga y pasaje.

—De Cullera entró á las doce, el palibot «San Miguel», con efectos.

—Con cargamento de adoquines llegó de Valencia, el laud «Virgen del Carmen».

—A la una de la tarde llegó de Alcudia el bergantín goleta «Joven Antonio» con cargamento de carbón mineral.

—A las seis y media de la tarde, salió para Mahón el vapor correo «Monte Toro».

## CULTOS

Para hoy

Justicia de Guarenta Horas. Continúan en S. Cayetano en obsequio de la Madre del Amor Hermoso: Exposición y misa á las seis; á las diez y media Misa mayor; por la tarde á las seis continuación del Triduo, como en el día que antecede y reserva de S. D. M.

Justicia de Guarenta Horas. A Ntra. Sra. de la Cueva Santa en Sta. Clara.

Para mañana

Justicia de Guarenta Horas. Empezan en S. Cayetano en obsequio de la Madre del Amor Hermoso: Exposición y misa á las seis; á las diez y media Misa mayor; por la tarde á las seis concluirá el Triduo en honra de Nuestra Sra. del Amor Hermoso, y al final se cantará la Letanía el TeDeum y la reserva de S. D. M.

Justicia de Guarenta Horas. A Ntra. Sra. de la Soledad en las Mifonas.

## ISLEÑA MARITIMA

Compañía Mallorquina de Vapores El acreditado vapor

ISLEÑO

saldrá de este puerto para el día

MARSELLA

el jueves 25 del actual, á medio día

Admite carga y pasaje para dicho punto. Despacho calle Palacio, núm 26. Palma 21 Noviembre de 1908.—El Naviero-Director, S. Simó.

## CAJA DE HIERRO USADA

Se vende en muy buen estado. Informarán «Casa Anunciadora», Palacio, 8.

## MUCHACHO para Droguerías, se de-

sea, con buenas referencias. Dirigirse «Casa Anunciadora».

## GUANTES.—De superior corte y

excelente calidad. Perfumería Inglesa.

## PARAGUAS.—GRAN SURTIDO

Perfumería Inglesa

## OPTICA NORTE-AMERICANA

Lo más nuevo, cómodo y elegante. Cristales de todas clases. Géneros de 1.ª calidad.

## ANTIGUA CASA LASSALLE

SAN NICOLÁS, 31

Molduras para cuadros

Los más elegantes modelos nacionales y extranjeros.

San Nicolás, 31.—Casa Lassalle

La casa más antigua de Palma

## OFICIALES ZAPATEROS

Se necesitan. Informarán «Casa Anunciadora», Palacio, 8.

## PARA NAVIDAD

Vinos generosos, rancio, moscateles, Málaga y de mesa.—Despacho del gran Licor VERDAD y del triple anís FLOR DE MALLORCA.

Pedro José Esbarranch

SANTO CRISTO, 41

## El Año en la mano

PARA 1910

De venta en la librería de Amengu al y Muntaner.

A los convalecientes; á las señoras que crían y se han debilitado; á los niños raquíticos ó enfermos; deseeles Carne Líquida del Dr. Valdés García, de Montevideo y nada más que Carne Líquida del Dr. Valdés García, de Montevideo.

## MALES DE ESTÓMAGO

Cuando los órganos digestivos están enfermos se presentan dos ó más de los síntomas siguientes: mal gusto de boca y lengua sucia, desigualdad de carácter, pesadez general y de cabeza, aguas de boca, acedias, dolor de estómago, digestión difícil, flatulencias, estreñimiento y, en otros casos, diarreas, cólicos, indigestiones, hipercloridria, dilatación y úlcera del estómago, diarreas y desnutrición en los niños, etc.

## El Elixir Estomacal

DE

## SAIZ DE CARLOS

(Stomalix)

cura el 98 por 100 de los enfermos del estómago é intestinos que lo toman, porque quita el dolor, ayuda á las digestiones, abre el apetito y tonifica, aumenta la secreción del jugo gástrico suprime las molestias de la digestión, y obra como preventivo.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID. Se remita por correo fallido á quien le pida.

# TELEGRAMAS

## POLÍTICA

Madrid 21 a la 1

**Reunión de la minoría carlista**  
En el Congreso se ha reunido la minoría carlista acordando que en caso de que se abran las Cortes, apoyará al Gobierno para la aprobación de los créditos necesarios para los gastos de la guerra.

**Reunión de republicanos.—Pedirán la derogación de la ley de jurisdicciones.**

En la reunión de los republicanos estuvieron representados todos los diputados y senadores, menos los señores Soriano y Lerroux.

Acordaron encarecer al Comité la alianza con los socialistas que indiquen los correligionarios para la conveniencia de presentar candidatos en los distritos que tengan fuerzas, y en los que no las tengan, apoyen a los candidatos liberales contra los conservadores.

Los republicanos se proponen pedir, en caso de que se abran las Cortes, la derogación de la ley de jurisdicciones restableciéndose la jurisdicción civil.

**El «meeting» republicano**  
En el meeting que ha de celebrarse esta tarde, asistirán representaciones de todos los partidos radicales y distintas comisiones de provincias.

El señor Lerroux y otros sentarán las bases de la organización del partido en dicho «meeting».

En el Centro Jai-Alai se levantará una amplia tribuna para los oradores.

**Efervescencia electoral.—Periodista libertado.**

Reina en Barcelona gran efervescencia electoral.

Se cree que triunfarán los candidatos radicales y los de la izquierda solidaria.

Ha sido puesto en libertad el director del periódico «La Publicidad», que fué detenido por un artículo que publicó dicho diario, que fué denunciado.

Madrid 21 a las 18'30

**El «meeting» republicano.—El programa que presenta el señor Lerroux.**

Se ha celebrado el meeting republicano en el Jai-Alai, habiendo asistido poco público.

Entre la concurrencia se han visto algunas mugeres y a Pablo Iglesias.

Preside el caracterizado republicano señor Trompeta.

El señor Serrallera de Barcelona hace protestas de españolismo.

El señor Alborno de Oviedo, pronuncia un discurso mostrándose radicalísimo, combatiendo a los bizcaitaras, catalanistas y clericales.

El señor Azzati usó de la palabra en nombre de los republicanos autonomistas de Valencia.

El señor Lerroux afirma que la bandera del partido radical tiene un programa de amor a la libertad y de respeto a todos los derechos, aceptando casi íntegramente el programa autonomista de Pi-Margall.

Se declara autonomista dejando empero la soberanía nacional, el encargo de la organización de los municipios y de las regiones.

Detalla, después, la forma en que deben constituirse las organizaciones radicales, que deben comenzar con la formación del censo del partido.

Ofrece no renir nunca con otros republicanos y afirma que Maura y La Cierva no volverán al poder.

Dice que él fomentó las manifestaciones que se llevaron a cabo en el extranjero que no iban dirigidas contra España, sino contra una sentencia injusta.

Termina su largo discurso haciendo un llamamiento a los radicales.

El presidente dirigió un recuerdo a los presos políticos.

En la reunión ha reinado completo orden.

**Una conferencia.—Sobre la apertura de las Cortes.—Tanteando el terreno**

El diputado solidario señor Salvatella ha celebrado una conferencia con el presidente del Congreso señor Dato.

Este deseaba conocer el pensamiento de los Solidarios respecto a la reunión de las Cortes, cosa que como sabe el lector el señor Moret tiene en proyecto.

El señor Salvatella le ha manifestado que consultará el caso con sus amigos de Barcelona.

Esta consulta hace suponer que el señor Moret no se ha resuelto todavía a abrir el Parlamento y antes de plantear el asunto en el Consejo, desea conocer las opiniones y las aspiraciones diversas de las distintas fracciones políticas.

**El nombramiento de un Alcalde.—Disgustos y contrariedades**  
La designación de la persona que ha de ocupar la alcaldía de Málaga proporciona al señor Moret disgustos y contrariedades.

Ayer y a este propósito celebró el señor Moret, en el Ministerio de la Gobernación, una conferencia con el gobernador de la citada provincia y con varios primates.

Hoy a las cinco de la tarde celebrarán una nueva conferencia.

En ella creese quedará resuelto el nombramiento en cuyo caso el gobernador de Málaga sueldrá para la ciudad desta misma noche.

**Moret en el campo**

El señor Moret ha pasado el día de hoy en el campo de donde regresará esta tarde para recibir, en el Ministerio de la Gobernación, al Gobernador y a la comisión de Málaga al objeto de tratar de los asuntos políticos de aquella provincia.

**Detención del Director de «El Cantábrico»**

Comunican de Santander que ha producido allí gran sensación el hecho de haber sido detenido el director del periódico «El Cantábrico» don José Estrany, por haber publicado ha cosa de un mes varios párrafos de un discurso del diputado señor Cervera acusando al Gobierno del señor Maura de improvisor respecto a la guerra de Marruecos.

En honor de Sol y Ortega.—Por haber despertado el ideal republicano

El señor Pérez Galdós y otros diputados y periodistas republicanos publican en «El País» una invitación dirigida a los republicanos de Madrid para que organicen un banquete en honor del diputado republicano por Barcelona señor Sol y Ortega, como testimonio de gratitud del partido por sus campañas tan fructuosas que hicieron resurgir el republicanismo español y como protesta contra lo que califican de iniquidad del Gobierno conservador, que dicen que trataba de desprestigiar al señor Sol y Ortega con los sucesos de Barcelona.

Oportunamente se señalará la fecha en que ha de celebrarse el banquete.

## VOLCANES

### EN CANARIAS

Madrid 21 a la 1

**Las autoridades en Icod para auxiliar a la comarca víctima de los volcanes**

Según un telegrama oficial, llegaron el Capitán general y el Gobernador civil a Icod, para prestar auxilios con motivo de los volcanes.

El vecindario acampa en la carretera de Orotava.

Reina completa tranquilidad.

Se divisan las bocas eruptivas de los volcanes.

La invasión de la lava alcanza dos kilómetros y medio, marchando la lava con una velocidad de seis metros por hora.

Los pueblos comarcanos han quedado desiertos.

Los ingenieros dicen que no pella el pueblo de Guía, no pudiendo seguir avanzando por la dificultad de los caminos.

Dichos ingenieros pernoctan en el pueblo de Chico que también ha sido abandonado por sus moradores.

Visitando un cráter

El alcalde del pueblo de Guía y el capitán Galban visitaron el cráter, encontrando más lava en el camino de Garachico.

Reina tranquilidad en dicho pueblo.

**Llamadas que se observan**

El concejal señor Ponte se halla en el lugar más próximo a la boca del volcán.

Observa un ancho cráter que vomita continuamente grandes llamaradas arrojando multitud de piedras.

Los demás pueblos comarcanos están garantizados de la invasión de la lava.

Se confirma que la constante erupción disminuye el peligro para los pueblos comarcanos.

Madrid 21 a la 12

**Detalles del volcán Teide.—Los fuegos volcánicos**

Nuevos despachos de Santa Cruz de Tenerife dan cuenta de que continúa en erupción el volcán del pico de Teide.

La lava que arroja va estendiéndose, avanzando unos veinte metros por hora.

Se cree que cuando rebase los llanos de Bilma avanzará más rápidamente.

El resplandor de los fuegos volcánicos se ven desde Santa Cruz de Tenerife reflejados en las nubes.

**Aumentan los temores de la lava del Teide.—En auxilio de las víctimas.—Terrenos arrasados.**

Aumentan los temores por lo que se va extendiendo la lava del Teide. Han salido muchos vapores para los puntos amenazados.

A Tacaronte, que dista cinco kilómetros del cráter, acude numeroso público para presenciar el fantástico efecto que produce la erupción.

Quedarán arrasadas considerables extensiones de terreno cultivado.

Son incalculables las pérdidas.

Madrid 21 a las 24

**Nuevo aspecto del volcán.—La lava se extiende.—Pueblos desalojados**

Varios despachos oficiales dicen que de cada día es más imponente el aspecto del volcán.

Este desde Guía presenta cuatro cráteres, que arrojan gran cantidad de lava.

Uno de dichos cráteres está dividido en cuatro trozos, que amenazan con destruir el pueblo del valle de Santiago.

La lava lleva hasta ahora recorridas seis kilómetros de terreno accidentado, llenando barrancos de 25 metros de profundidad y 40 de ancho.

Muchos pueblos han sido desalojados.

**Medidas preventivas.—El telegrafo cortado.—Nuevas líneas**

Las autoridades se desvelan para auxiliar a los vecinos de los pueblos amenazados por el volcán.

La Cruz Roja ha establecido un servicio permanente.

El telegrafo ha sido cortado entre Icod y Carachico.

Los Ingenieros militares habilitan las líneas interrumpidas.

**En auxilio de los vecinos.—Creencias**

Los vecinos que acampan en las montañas son en su mayoría indigentes, los cuales piden auxilio.

Ha salido a recogerlos un vapor.

Se cree que con personal apropiado se desviaría la lava cercana a los poblados.

**Declaración de un testigo**

Dice un testigo que causa grandísima impresión el aspecto del volcán.

Afirma que antes de llegar la lava al valle llenó una enorme hondonada.

Cree que a la madrugada rebasará el segundo brazo los límites del primero.

**Nueva observación.—Aumenta el peligro**

A las tres de la tarde se observa desde las montañas que dominan los cráteres, que el brazo principal está alimentado por cuatro bocas que vomitan con regularidad materias que se elevan a más de 50 metros.

Se oyen estrepitosas detonaciones.

A última hora dicho brazo se ha dividido en otros ramales que avanzan amenazando otros pueblos.

## HALLAZGO ARQUEOLOGICO

Madrid 21 a las 19

**El hallazgo del yanki Mr. Perin.—Designación de un académico para reconocer el hallazgo.**

Las conversaciones gran alrededor del hallazgo efectuado por el yanki Mr. Perin en su casa de Ronda.

El Gobierno ha designado al arquitecto é individuo de la Academia de Bellas Artes don Ricardo Velazquez para que vaya a Ronda con Mr. Perin para reconocer detenidamente la Casa del Rey moro en la que ha encontrado el yanki el tesoro arqueológico.

Mr. Perin asistió a una comida celebrada en la Legación de los Estados Unidos, en la que dió detalles a los reunidos del descubrimiento de las riquezas artísticas en su casa de Ronda.



**LA NIÑA**  
**Maria del Carmen Borrás y Sagristá**  
Ha subido al cielo a la temprana edad de 21 meses  
Sus padres, abuelas, tios, tias y demás familia suplican a sus amigos se sirvan asistir a la conducción del cadáver que tendrá lugar hoy a las tres y media de la tarde.

Dijo que las galerías subterráneas están llenas de monedas.  
Añadió que en las excavaciones tiene ocupados a muchos operarios.  
También tiene trabajando en el arreglo de la finca a varios cientos de operarios.  
Se propone que el palacio que construye en la Casa del Rey Moro sea hermosísimo.  
El Subsecretario del ministerio de Estado señor Piña, presentará al académico señor Velazquez al yanki Mr. Pirin.

## LOS SUCEOS DE MELILLA

Madrid 21 a la 1

**Enfermos procedentes de Melilla**  
Comunican de Málaga que llegó a dicho puerto procedente de Melilla el vapor «Ciudad de Mahón» conduciendo 30 enfermos.

Dichos enfermos han sido repartidos en la Casa de Misericordia, Hospital y Círculo Mercantil.

**Empréstito francés a favor del Sultán**

Despachos de Tánger dicen que el Sultán Muley-Hafid, aceptará el empréstito de Francia conforme lo ha gestionado el Mokri.

Madrid 21 a las 18'30

**Moros que se someten**

Un telegrama oficial de Melilla da cuenta de que los moros del pueblo de Nador, compuesto de 600 almas, comenzará el lunes a reedificar las casas y a sembrar las tierras, después de aceptar las condiciones de sumisión que les ha impuesto el general Marina.

## NOTICIAS SUELTAS

Madrid 21 a la 1

**Complimentando al Rey**

Han cumplimentado a S. M. el Rey los señores Groizard, padre é hijo, el señor Cortezo y varios militares.

**Noticias de Marina.—Para la construcción de la escuadra.—Buques a Canarias**

El ministro de Hacienda señor Concas ha terminado el presupuesto de su departamento.

En el presupuesto se incluyen 35 millones para la construcción de la escuadra y varios aumentos para las carenas y para el personal de las maestranzas y la infantería de Marina para que puedan tener eficacia los servicios de estos elementos.

Si se resuelve pronto el término de la campaña se enviarán barcos de guerra a Canarias por si fueran necesarios sus auxilios a los moradores de los pueblos amenazados, por el volcán de Tenerife.

De pasp, ha dicho el señor Concas, uno de estos buques de guerra llevaría a su destino al Gobernador de Canarias que se nombrará. Por ahora, ha añadido, no puedo distraer ningún buque de los que están prestando servicio en Melilla.

## NOTICIAS DE BARCELONA

Barcelona 21 a las 22

**Recepción y banquete en honor de Rivero.—Un telegrama a Moret.—Discurso.**

Anoche en el Círculo de la Unión Mercantil se celebró una recepción en honor del director del periódico «La Marina» de la Habana, don Nicolás Rivero.

Asistió al acto una numerosa concurrencia.

†  
**EL EXCMO. SEÑOR DON JUAN BOSCH DOMENGE**  
General de Brigada, Benemérito de la Patria, Caballero Gran Cruz de la Orden del Mérito Militar y otras.  
**HA FALLECIDO**  
Habiendo recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica.  
— Q. E. P. D. —  
El Excmo. Señor Capitán General, su aflijida esposa, hijos, hermanos, hermanos políticos, tíos, sobrinos y demás familia, al participar a sus amigos y conocidos tan sensible pérdida, suplican le tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir al rosario que en sufragio de su alma se rezará hoy a las doce en la Iglesia de San Jaime y acto seguido a la conducción del cadáver a la estación del ferrocarril para ser trasladado a Pollensa, donde se celebrará el funeral.—No se invita particularmente.  
Los Exmos. é Ilmos. Sres. Obispos de Sión y Mallorca se han dignado conceder 50 días de indulgencias a todos los que ofrezcan una oración en sufragio de su alma.

†  
**DON MARTIN MORA TORRANDELL**  
**HA FALLECIDO**  
— E. P. D. —  
Sus afligidos hijos, hijos políticos, hermana, nietos, sobrinos y demás familia, al participar a sus amigos y conocidos tan sensible pérdida les ruegan le tengan presente en sus oraciones y asistan al funeral que en sufragio de su alma se celebrará mañana martes a las diez y media en la Iglesia de la Merced.  
No se invita particularmente.  
Casa mortuoria: Sindicato, número 116.

El señor Rivero pronunció un discurso expresando en él su confianza de que se concertará un tratado entre España y Cuba, fundándose en que ambos pueblos lo quieren.

Se dirigió un telegrama al jefe de Gobierno señor Moret pidiéndole la estipulación del citado tratado.

Después de la recepción los elementos productores de Cataluña dieron en la «Maison Dorée» un banquete al señor Rivero y al final del mismo se pronunciaron varios entusiastas brindis, tributando en ellos grandes elogios al festejado.

El señor Rivero, contestando a los brindis, pronunció un discurso.

En él dijo que antes de venir a Cataluña tenía ya noticia de los grandes adelantos de ésta, pero que la idea que se había formado queda mezquinal ante la realidad.

Al final del banquete recibese la contestación de Moret al telegrama que le había sido dirigido.

En dicha contestación dice el señor Moret: «No se ocultan a ustedes las dificultades de un tratado ante las necesidades de la Hacienda. Confío que todas las fuerzas industriales de Cataluña nos ayudarán a vencerlas.»

Visita del Obispo al templo de la Sagrada Familia y a las escuelas católicas

El señor Obispo de esta diócesis, Dr. Laguarda, ha visitado en la tarde de hoy el templo, en construcción de la Sagrada Familia.

Con tal motivo se ha reunido en las inmediaciones un gran gentío.

Después de visitar el citado templo, visitó el Prelado las escuelas católicas obreras de aquella barriada.

El Dr. Laguarda quedó muy complacido del gran número de alumnos que a ellas concurren.

**Falsa mendiga**  
La ronda municipal, al verificar una recogida de mendigos detuvo a una mujer que, vestida de harapos, portaba por el Ensanche y que resul-

to ser una carterista de gran fama, a la que se vé con frecuencia gastando gran lujo paseando en carruaje y frecuentando los teatros.

Una consulta respecto a la elección de concejales

Se ha consultado oficialmente al Gobierno si los concejales señores Anglés, Verdguer y Callis y Roca y Roca, designados por sorteo para cesar en el cargo a fin de año, pueden ser reelegidos, pues habiendo sido elegidos en las últimas elecciones celebradas no se han cumplido todavía los cuatro años que se requieren para la reelección, que exige la ley Mellado.

**Telegrama de adhesión**

Los lerrouxistas de esta ciudad han telegrafiado adhiriéndose al mitin celebrado esta tarde en Madrid y en el señor Lerroux debía fijar las bases del partido radical.

**Cumplimiento del descanso dominical**

A pesar de los rumores que habían circulado y que ya telegrafié, de que hoy no se cumpliría en esta ciudad la ley del descanso dominical, este se ha observado como de costumbre.

Solamente, y como de costumbre, la policía ha formulado algunas denuncias por infracciones parciales.

Los dependientes, en contra de lo que se decía, se han abstenido de formar grupos.

**El tiempo**

Durante el día de hoy ha permanecido el cielo encapotado.

Al igual que en los días anteriores se ha notado mucha humedad.

Corresponsal.

## ESPECTACULOS

**Lírico**  
Función para hoy a las seis y media.—La Alegría del Batallón.  
A las ocho y media.—Las mil y pico de noches. Carranque (estreno) Si las mujeres mandasen!...

Tipo-lit. de Amengual y Muntaner